Arquitecto Emilio Lickez Subdirector General de Energía Ministerio de Energía y Minas Su Despacho

Respetable Señor Subdirector:

Me complace dirigir a usted con el propósito de hacer referencia a lo estipulado en el Contrato Administrativo No. DGE—05-2015, celebrado entre la Dirección General de Energía y atenta servidora, para la prestación de Servicios Profesionales en el renglón de gasto 029 "Otras remuneraciones de personal temporal", de acuerdo a la Ley del Presupuesto General de Ingresos y Egresos del Estado de Guatemala.

Sobre el particular, me permito presentarle mi Informe Mensual con las principales actividades ejecutadas correspondientes al período del 01 al 31 de julio del año en curso, siendo las que a continuación describo:



Asesoría en la elaboración de una nueva Hoja de Ruta de las acciones, tiempos y responsables para agilizar la viabilidad del proyecto de interconexión gasífera México-Centroamérica.

Asesoría ante la Secretaría General del Sistema de Integración Centroamericana – SICA-, en ocasión a la Presidencia Pro tempore que ocupa Guatemala. Para ella se brindó apoyo en la elaboración y revisión de documentos técnicos, incluyendo agenda, gestión de logística y comunicaciones diversas ante la Cancillería de Guatemala y la SG-SICA.

Referente a la Cuarta Reunión en Materia Energética y de Coordinadores del Grupo de Trabajo para la Interconexión Gasífera –GTIG-, asesoría brindada para que por el diplomático se informara al Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos, que la citada se reunión se ha acordado con la Secretaría de Energía –SENER- para el 9 de julio de 2015 a partir de las 10:30 horas, en las instalaciones de SENER.

Como parte de la asesoría ante la relación con México, también se apoyó al Despacho Superior en la confirmación del Grupo Interinstitucional por Guatemala, que estaría participando en la Cuarta Reunión del GTIG, estas gestiones fueron coordinadas con el Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala y la Secretaría de Relaciones Exteriores de México.

Ante el interés de adecuar el Memorándum de Entendimiento entre México y Guatemala en materia de Integración Energética con énfasis en Gas Natural, firmado el 30 de abril de 2014, con el fin de integrar a sus trabajos a El Salvador y Honduras y formar parte del GTIG-, se brindó asesoría ante la Cancillería para definir el mecanismo a seguir para la incorporación de estos países.

En relación con el Estudio de demanda de Guatemala, se continuó brindando asesoría en más de 4 reuniones de trabajo para revisar el Informe Final de Estudio Detallado de la Demanda de Guatemala, elaborado por el Banco Interamericano de Desarrollo –BID-.

En el marco de la reciente Reunión de Ministros de Energía, celebrada en la Ciudad de Mérida, Yucatán en México, y en el marco de la próxima Cumbre del Mecanismo y Concertación de Tuxtla, se brindó asesoría en la revisión y negociación de los siguientes documentos: manados durante la XV Cumbre de Tuxtla: la Declaración de Antigua "Paz, Integración y Prosperidad: Hacia una Agenda Renovada de Cooperación Mesoamericana"; del Anexo de la Declaración de Tuxtla y la Resolución de los Jefes de Estado del Mecanismo de Tuxtla, en apoyo al Presidente del BID, señor Luis Alberto Moreno.



Asesoría brindada ante el Ministerio de Relaciones Exteriores, por medio de la Subdirección de Política Exterior Bilateral para América del Sur, en la celebración de la reunión técnica preparatoria, previa a la celebración de la IV Reunión de la Comisión Binacional Guatemala-Colombia a llevarse a cabo entre finales de julio y primeros días de agosto de 2015 en la ciudad de Bogotá, Colombia.

Asesoría ante la Dirección General de Asuntos Jurídicos Tratados Internacionales y Traducciones del Ministerio de Relaciones Exteriores, con respecto a la conveniencia o inconveniencia de ratificar el Memorando de Entendimiento sobre el establecimiento del Programa Mesoamericano para el Uso Racional y Eficiente de Energía del proyecto de integración y desarrollo de Mesoamérica.

Asesoría al Despacho Superior en el proceso de solicitud de la Opinión de la Asesoría Jurídica interna, con respecto a la adhesión del Memorando de Entendimiento del Programa Mesoamericano de Uso Racional y Eficiente de Energía.

Con respecto a la Regulación de Gas Natural en Guatemala, se brindó asesoría en el proceso de revisión de propuesta de Regulación de Gasoductos en Centroamérica, elaborado por la Comisión Reguladora de Energía –CRE-; en la formulación y revisión de documentos técnicos de la Asistencia técnica en materia regulatoria a los países centroamericanos a fin de apoyar en el desarrollo del Mercado Regional de Gas Natural: definir propuesta de fecha y detalles del desarrollo; y en la revisión de los avances y siguientes pasos para emisión de la regulación para el transporte y comercialización de gas natural en Guatemala.

Asesoría en la coordinación con el Ministerio de Relaciones Exteriores en el seguimiento de los compromisos adquiridos con la suscripción de 5 Memorándum de Entendimiento con México, relacionados con hidrocarburos, gas natural y proyectos hidroeléctricos en el Río Usumacinta.

Asesoría en la coordinación con la División de Energía del Departamento de Estado de los Estados Unidos de América en más de 3 reuniones, incluyendo la coordinación telefónica con el Despacho Superior y Funcionarios del Departamento de Estado, para el establecimiento de un Grupo de Trabajo de Estados Unidos de Seguridad de Centroamérica y del Caribe de Energía. Dentro de los resultados esperados con la asesoría que se brinda y la coordinación entre Guatemala y los Estados Unidos de América, es promover la cooperación y la inversión de energía, incluida la conexión de las Américas 2022.

Asesoría al MEM y al Instituto Nacional de Electrificación –INDE- en la identificación de los siguientes pasos para atender lo estipulado en el Memorándum de Entendimiento entre México y Guatemala para el establecimiento de un grupo de trabajo técnico bilateral para el desarrollo de estudios para proyectos sostenibles de generación de energía eléctrica en el tramo internacional del Río Usumacinta, esto representó más de 3 reuniones de coordinación con INDE, MEM y el Ministerio de Relaciones Exteriores.



Posteriormente, también se brindó asesoría ante la Secretaria General del Sistema de Integración Centroamericana –SICA- para proponer que se incluya como un punto de agenda de la próxima reunión del Consejo de Ministros de Energía del SICA, la discusión y análisis para poder presentar en el plazo que estipulan los documentos citados supra, la recomendaciones y observaciones correspondientes a la operación efectiva y equitativa del Mercado Eléctrico Regional conforme lo estipulado en el Tratado Marco.

Con respecto a la coordinación con la Organización Latinoamericana de Energía – OLADE-, se brindó asesoría en diversas gestiones principalmente en la coordinación de una reunión con Misión de OLADE y la Dirección General de Energía, con el objetivo de revisar los avances de proyectos productivos con Asociación ASHDIQUI.

Asesoría brindada ante el INDE, con el objetivo de avanzar con el desarrollo del estudio "Opciones de inversión en generación eléctrica para Guatemala", que este Ministerio se encuentra desarrollando con el apoyo OLADE. Se brindó asesoría a la Misión de OLADE y al Equipo Técnico de las Empresas de Generación de Energía Eléctrica -EGEG- y de la Empresa de Transporte y Control de Energía Eléctrica - ETCEE para abordar temas relacionados con los planes de inversiones en generación, refuerzos de red y expansión de la distribución de electricidad.

También se brindó asesoría en la coordinación de la Misión de OLADE para realizar visitas de campo a plantas de generación de electricidad estatales que estén en estado de obsolescencia para analizar posible sustitución.

Como parte de la realización del estudio "Opciones de inversión en generación eléctrica para Guatemala", se brindó asesoría ante el Presidente de la Junta Directiva del Administrador del Mercado Mayorista –AMM-, para recopilar información sobre los precios de corto plazo de la energía en el Sistema Nacional Interconectado –SIN-; el funcionamiento de los participantes en el Mercado Mayorista; el Mercado de Contratos entre los distintos Participantes del Mercado Mayorista; y la supervisión y coordinación de la Operación de SIN; asimismo, sobre la comercialización de la energía y potencia de importaciones y exportaciones.

En la misma línea de asesoría, se brindó acompañamiento al MEM 2 reuniones de trabajo con la Comisión Nacional de Energía –CNE- para abordar la elaboración de los planes de expansión de generación y de transmisión, así como de los estudios de actualización que realiza sobre este asunto e identificar de qué manera el estudio podría contribuir a un mismo objetivo con el Ministerio.



Asesoría ante la Organización Latinoamericana de Energía –OLADE- la revisión de la versión final del plan de trabajo de la Asistencia Técnica en el área de Reglamentación para la Exploración, Explotación y Comercialización de Gas Natural en Guatemala, que ejecutará la empresa Advanced Business Strategies Consulting Group –ABS-. El apoyo también consistió en la conformación y delegación oficial por parte del Despacho Superior, del equipo técnico contraparte para la ejecución de esta consultoría.

Asesoría brindada en el seguimiento ante el BID, para agilizar la contratación de un profesional que brindará apoyo al Banco, en la ejecución de la cooperación no reembolsable GU-T1203 "Fortalecimiento de las Capacidades del MEM para apoyar la mitigación y la adaptación al Cambio Climático en el marco de la Agenda Nacional de Competitividad". Como parte de este apoyo, también se asesoró en la elaboración de una propuesta de ajustes al Plan de Adquisiciones de esta cooperación.

Semana 3

Asesoría en el seguimiento ante la Secretaría General y el análisis para que en la próxima reunión del Consejo de Ministros, efectivamente se eleve a consideración, la propuesta de los términos de referencia para el mecanismo transitorio para reactivar en Guatemala, la Unidad Coordinadora de Energía Regional, a partir de agosto de 2015.

Apoyo y asesoría al GTIG de Guatemala para elaborar una matriz que identifica las diversas fuentes cooperantes que brindaran apoyo técnico y financiero para las consultorías complementarias que deben atenderse en la etapa de pre-factibilidad del proyecto de gasoducto México-Centroamérica.

Asesoría en la revisión de Términos de Referencia para Consultoría que elabora Estudio de la Demanda de Gas Natural de El Salvador y Honduras, en ejecución por el Banco Interamericano de Desarrollo –BID-.

Asesoría en la emisión de observaciones y comentarios al perfil de la Cooperación Técnica No Reembolsable del BID para temas de gas natural a nivel centroamericano.

Asesoría en la revisión de la Ayuda de memoria de la 4º Reunión Virtual del Grupo Técnico de Normativas y Etiquetado, que se atiende por parte del MEM ante el SICA.

Semana 4

En relación con el mandato presidencial específico para los Ministros de Energía de la Región Centroamericana, que emana de la Declaración de Antigua Guatemala y del Acuerdo de la XLV Reunión Ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno del Sistema de Integración Centroamericana –SICA-, firmados durante la reunión realizada en la Antigua Guatemala, el 26 de junio de 2015 se brindó asesoría en la revisión y análisis de los citados documentos.



Se continuó con la asesoría en la revisión del acta No. 5 y 6 de la reunión de los Miembros del Comité Técnico del Fideicomiso de Administración INDE Obras Rurales de Occidente y Oriente en el seguimiento de la aprobación ante el Congreso de la República, del préstamo que financiará el Programa de Electrificación Rural Segunda Fase, a ser financiado por el BID y en el seguimiento a la capacitación para la utilización del software Stochastic Dual Dynamic Programming -SDDP-, donado por TETRATECH-USAID.

Se asesoró al Despacho Superior en la elaboración de diversas agendas, presentaciones, proyectos de oficio de alto nivel, revisión de documentos técnicos relacionados con los asuntos internacionales del MEM, etc.

Atentamente,

Karin Eunice Lorente Linares

Consultor

CUI: 2501412480101

Aprobado

Arquitecto Emilio Lickez

Subdirector General de Energía

Ministerio de Energía y Minas